

# EL SOCIALISTA

ORGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN POR TRIMESTRE: España, 1 peseta; Ultramar, 1,25; Portugal, 1,50; Otros países, 1,75. VENTA: Paquete de 30 números, una peseta. Los pagos se efectuarán en libranzas del Giro Mutuo ó en letras de fácil cobro. No se servirá ninguna suscripción cuyo pago no se hubiere efectuado.

APARECE LOS VIERNES

REDACCION Y ADMINISTRACION, HERNAN CORTES, 8, PRAL.

Horas de oficina: de ocho á diez de la noche.

Las suscripciones se reciben: en Madrid, en la Administración, y en provincias, en el domicilio de los corresponsales del periódico ó dirigiéndose directamente al Administrador. La correspondencia de Redacción, á nombre de Pablo Iglesias; la de Administración, al de Juan José Morato.

## PROPAGANDA SOCIALISTA

Bilbao, 24 de mayo de 1892.

Compañeros redactores de EL SOCIALISTA:

Según os participé por telégrafo, verificóse aquí anteayer, en la Plaza de Toros de Recreo, el *meeting* organizado por la Agrupación socialista con motivo de la venida á ésta de nuestro amigo y correligionario Iglesias.

A pesar de que el sol, no ya calentaba, sino que abrasaba, el auditorio fué numeroso, pues pasaban de 3.000 las personas que ocupaban los tendidos y el redondel.

El palco presidencial sirvió de tribuna para la Mesa y para los oradores.

Antes de las diez abrió la sesión el compañero Perezagua, manifestando el objeto del *meeting*—exponer una vez más las doctrinas socialistas—y diciendo que en él sólo harían uso de la palabra los compañeros designados por el Comité de la Agrupación socialista.

Concedida la palabra al compañero Cenón, éste historió lo ocurrido en la primer reunión verificada por los trabajadores de los Astilleros del Nervión y defendió la conducta observada allí por los socialistas, que en vez de conformarse con que se pidiera una limosna á los burgueses, propusieron se reclamara del Estado 500.000 pesetas para atender por el momento á aquellos obreros. Dijo después que de haber estado él en dicha reunión habría propuesto que la cantidad reclamada fuese mayor, por ser considerable el número de familias que, á causa de la paralización del trabajo en los Astilleros, carecían de medios de vida. Recomendó luego que á la unión burguesa opusiéramos la unión obrera, y terminó su discurso aconsejando que se procure atraer á la mujer á la causa socialista.

A seguida hizo uso de la palabra el compañero Varela, que puso en relieve con multitud de datos y razones la diferencia que existe entre los partidos avanzados de la burguesía y el Partido Socialista Obrero, y los motivos que hay para que los trabajadores abandonen aquéllos y abracen abiertamente las ideas socialistas.

Ocupándose de la ruin campaña que hacen los periódicos republicanos contra el Partido Obrero, ó mejor dicho, contra sus hombres, los fustigó con dureza, diciendo que si por el momento alcanzan algún resultado, al término de ella salen perdiendo, ya que los obreros llegan á convencerse de que todo cuanto dicen es falso y sólo lo estampan con objeto de contener el crecimiento de las fuerzas socialistas.

Puso fin á su discurso sosteniendo que hoy no habían términos medios, y por lo mismo había que ponerse ó del lado de los explotadores ó enfrente de ellos. Los que hagan esto último—dijo—tienen que venir necesariamente á las filas del Partido Socialista.

Por último, se levantó á hablar nuestro amigo Iglesias. Después de demostrar con lo ocurrido en los Astilleros del Nervión, y principalmente con el triunfo de Palmers sobre Cánovas, que los actuales Gobiernos son simples servidores y lacayos de la clase capitalista; después de dar á conocer el distinto y opuesto criterio que en la cuestión de la separación de la Iglesia y del Estado acaban de manifestar los republicanos federales y los zorrillistas, así como también el desacuerdo que respecto á la reducción del Ejército existe entre salmeronianos y zorrillistas, hechos que revelan bien á las claras que no son los socialistas los que dificultan el triunfo de las ideas republicanas, como aseguran los defensores de éstas, sino el que cada una de aquellas fracciones va por camino diferente que las otras, nuestro correligionario Iglesias se ocupó de los tres siguientes puntos: carácter práctico de cuanto demanda y se propone realizar el Partido Socialista, progresos del Socialismo revolucionario, y nueva fase en que éste ha entrado.

Respecto al primer particular, nuestro amigo demostró perfectamente que las soluciones que reclama el Partido Socialista, tanto para hoy como para cuando se haga dueño del Poder, no tienen carácter utópico alguno, hallándose, por el contrario, calcadas en lo que imponen las actuales circunstancias, en lo que exige la evolución económica.

Acerca del segundo punto, patentizó el considerable aumento que en todos los países han tenido las fuerzas socialistas, aumento que irá en progresión ascendente á consecuencia no sólo de la crisis económica que sufren todos los pueblos llamados civilizados, sino de la crisis política que existe en la mayoría de ellos. La crisis política—dijo—sólo puede resolverse mediante la disolución de los actuales Parlamentos, y esa disolución lleva consigo fatalmente una agitación favorable, altamente favorable para los Partidos Socialistas.

La fase en que, por virtud del aumento de sus fuer-

zas, ha entrado el Socialismo revolucionario, es la de arrancar concesiones á la burguesía: ó ésta se resigna á llevar, hasta el día de su muerte, una vida de continuos sobresaltos, ó tiene que ceder.

Nuestro compañero Iglesias terminó su peroración con estas palabras:

«Unos cuantos años más de propaganda y organización, y el Socialismo revolucionario habrá entrado en todas partes, en los Municipios y en los Parlamentos, y llegado ahí, con fuerzas suficientes para hacerse cargo de la dirección de los asuntos sociales, dirá á la burguesía: O renuncias á tus privilegios, ó te los arrancamos.»

El compañero Perezagua puso fin al acto recomendando al auditorio tuviese muy en cuenta lo allí expuesto y excitándole á que contribuyera con lo que le fuese posible á satisfacer los gastos ocasionados por el *meeting*.

Este se disolvió, en medio del orden más completo, á las doce y media.

Aunque la inmensa mayoría de la concurrencia se hallaba formada de obreros manuales, no escaseaban los hombres de carrera, viéndose también algunos burgueses.

Todos los oradores fueron muy aplaudidos, y los signos de asentimiento y aprobación á las declaraciones hechas por aquéllos revistieron carácter general, pudiéndose apreciar por este signo que el valor de las ideas socialistas se reconoce ya por individuos que las miraban antes con desdén ó las combatían.

Excuso decirnos que estos días el tema de las conversaciones en todos los círculos es lo dicho en el *meeting* de anteayer.—*El corresponsal.*

## EL CUENTO DE NUNCA ACABAR

Lo es verdaderamente el sistema de difamación y calumnia empleado en todas partes contra los hombres que más se distinguen en la propaganda de las doctrinas del Partido Socialista Obrero; y aunque á cada invención sigue el mentís más rotundo de los calumniados, no por eso desmayan sus detractores, atentos sin duda al aforismo de que de la calumnia siempre algo queda.

Claro es que á esas canalladas burguesas hacen coro los ácratas con la mayor fruición, y por eso recomendamos la lectura de la siguiente carta al semanario anarquista madrileño, ya que pedirle su reproducción, como sería de justicia, equivaldría á pedir peras al olmo.

Dice así nuestro querido amigo Julio Guesde:

«Paris, 15 de mayo de 1892.

«Sr. Director de *La Paix*.

«Ha hecho usted escribir desde Lila que «la campaña» realizada en el Norte por M. Julio Guesde no la ha hecho sin resultados apreciables para él». Y en apoyo de esta insinuación calumniosa, usted anuncia que «el primer acto de la Municipalidad socialista de Roubaix será nombrarme secretario de la Alcaldía con un sueldo de 15.000 francos».

«Salvo que la Municipalidad de Roubaix no ha pensado jamás en nombrar ni á mí ni á nadie, y que, lejos de crear plazas de 15.000 francos, las suprimirá allí donde existan, todo lo demás que dice vuestro corresponsal es rigurosamente exacto.

«Respecto á los resultados de «mi campaña en el Norte», son, en efecto, «apreciables para mí», puesto que hace quince días que estoy en cama.

«Saluda á usted con la consideración que se merece, Julio Guesde.»

## LA HUELGA DE LOS ESTAMPADOS

Con este título publica en su último número nuestro colega LA GUERRA SOCIAL el siguiente artículo, en el que se detalla el origen y desarrollo de la importante huelga de los obreros de estampados, sobre la que en los periódicos burgueses leemos noticias telegráficas confusas que no permiten apreciar el verdadero estado de la misma en estos momentos.

«Seis años hacía que había finido la tarifa convenida por una y otra parte, en 1881, durante cuyo tiempo algunas veces habían prometido los fabricantes formular nueva tarifa que mejorase la condición de los trabajadores.

«Visto que estas promesas jamás se traducían en hechos, y convencidos los obreros de que por espontánea iniciativa de los fabricantes nunca llegaría el momento de hacer efectivas sus aspiraciones, presentaron una de-

manda el 18 de febrero, cuya síntesis era: aumento en el jornal de 4 pesetas semanales, reducción de cuarenta minutos en la jornada y que el salario mínimo que percibirían las mujeres fuese de 15 pesetas á la semana.

«Después de transcurridos once días, los fabricantes contestaron con una rotunda negativa á aceptar ninguna de las peticiones formuladas por los obreros. No eran ni son éstos partidarios sistemáticos de la huelga; pero ante la arrogancia de los fabricantes, quienes, por lo visto, se han creído con derecho á imponer su absoluta voluntad á los trabajadores, no tuvieron otro camino que el de la huelga, y la declararon en la fábrica de Romeu y Tort.

«Los fabricantes contestaron á este hecho con una inmediata coalición, lanzando á la calle á todos los obreros del ramo ó sea, los empleados en 18 casas, con el deliberado propósito de sitiarles por hambre y obligarles así á sucumbir bajo el férreo yugo del capitalista. No consiguieron su deseo, pues los obreros, lejos de rendirse, se han mantenido firmes en sus puestos, hallándose siempre más resueltos á seguir en el camino emprendido.

«A todo esto, y transcurridas ocho semanas, deciden se á hablar los fabricantes, mas no por sí propios, que no descienden ellos de las olímpicas alturas del dominio y del dinero á las bajas capas donde vive el esclavo moderno, sino valiéndose de su abogado D. Rómulo Mascará, quien manifiesta que sus representados se hallan dispuestos á abrir de nuevo sus establecimientos con la condición de trabajar veinte minutos más cada día y de no cobrar en lo sucesivo los días festivos, proposición que rechazaron los obreros, disponiéndose á proseguir en la actitud tan enérgica como pacífica que hasta entonces habían observado.

«Abrieron, en efecto, los fabricantes sus establecimientos, consiguiendo reunir un número determinado de *esquirols* con que pudieran salir del paso, imponiéndose entonces los obreros dignos el deber de convencer á sus compañeros de oficio del mal que estaban haciendo, y por la persuasión, y evitando con el mayor cuidado todo conflicto, aprovechando la salida de las fábricas y todo momento oportuno, han tratado de disuadirles á no proseguir por este camino.

«Tal es la que podríamos decir relación verídica de los hechos ocurridos, por lo que á los trabajadores se refiere.

«¿Cómo han correspondido á tan ejemplar conducta los fabricantes y las autoridades? Erigiéndose los primeros en verdaderos autócratas, señores de horca y cuchillo, cuya magnánima voluntad han tratado de imponer, no reconociendo en los trabajadores la personalidad que lucha noblemente en defensa del pan propio y del de sus hijos, condición que enaltece al individuo y á la colectividad á los ojos de todo ser imparcial y digno, sino despreciando al obrero como bestia de carga, indigno de toda consideración, y sitiándole por la miseria hasta hacerle desistir de sus justos propósitos.

«En cuanto á las autoridades, su proceder dista mucho de ser imparcial. Ellas, que no han sabido ver nada de provocación por parte de los fabricantes en el hecho de lanzar, en virtud de acuerdo en un día determinado, todos los obreros de 18 casas á la calle, y por consecuencia á la huelga forzosa, han visto y ven continuas coacciones en cuantos actos realizan los trabajadores. Hasta tal extremo se ha llegado, que, por lo visto, constituye delito de coacción, según los delegados de la autoridad, el hecho de pasearse frente á una fábrica en huelga, el saludar á un obrero que trabaja y hablarle cortésmente, el hallarse tranquilamente reunidos en un establecimiento público un número cualquiera de obreros; todo constituye coacción, por lo que se hacen continuas detenciones.

«Sabemos perfectamente que, según las leyes vigentes, las autoridades vienen obligadas á proteger eso que se llama libertad del trabajo; pero entendemos que no menos obligadas vienen á dejar en libertad al individuo, siempre que éste no trate de perjudicar á un tercero. Y aun en este supuesto, aun aceptando el que hubiese quien atentase ó pretendiese atentar á la dicha libertad, tienen en este caso la misión, las autoridades, de evitarlo, mas nunca atropellando, apaleando á obreros dignos y honrados.

«Este procedimiento empleado por los delegados de la autoridad, y del que se ha ocupado distintas veces en los últimos días parte de la Prensa diaria, es, además de injusto, bárbaro, constituyendo un atropello contra la seguridad de los ciudadanos.

«Es, por otra parte, impropio de nuestros tiempos y adecuado á épocas que por fortuna de la Humanidad pasaron para no volver, por lo que entendemos que el gobernador civil de Barcelona no debe permitir contínuo ni un solo día.

»Y es, en último término, una provocación directa á hechos de fuerza que, si hasta hoy no, podría dar lugar, en lo sucesivo, á serios conflictos que las autoridades han de evitar ante todo y sobre todo.

»Resumiendo: la huelga de los estampados es hija de una burla grosera y miserable de los fabricantes, á la que han respondido los obreros conforme debe hacerlo siempre el que tiene aspiraciones dignas y levantadas; es hija de la soberbia, de la altivez y, sobre todo, de la pretensión de los que, además de enriquecerse con el sudor de los obreros, quieren imponerles su voluntad, asesinando á la colectividad, á la que tratan con sin igual desconsideración y desprecio, provocándola infamemente.

»Prosigan los compañeros estampadores en su digna actitud, con la que han conseguido ganarse las simpatías de la opinión imparcial y sensata, y contra la voluntad de señores y á despecho de lacayos, conseguirán la victoria que por su constancia, por su abnegación y por su inquebrantable voluntad tienen bien merecida.

»El número de huelguistas en esta fecha es de unos 1.800. En las once semanas que llevan de paro, los obreros han aumentado en entusiasmo y convicción, á pesar de los apaleamientos, prisiones y demás excesos de que son víctimas hombres y mujeres.

»La burguesía y sus defensores, con los desafueros cometidos, favorecen la causa de los huelguistas.»

## LAS ELECCIONES MUNICIPALES

### EN FRANCIA

A las localidades donde ha triunfado la candidatura socialista hay que añadir: Arfeuilles; Rozières y Toirac.

A los triunfos parciales hay que agregar los siguientes: Belmont, 10 elegidos; Beviliers, 7; Caluire, 3; Charlieu, 1; Croche, 13; Fresnoy-le Grand, 3; Lagresle, 4; La Mulatière, 3; Les Cabannes, 2; Lesquin, 1; Le Vigan, 2; Nimes, 2; Ronnet, 10; Saily, 1; Touffers, 1, y Villers-Bretonneux, 8.

Han obtenido votos las candidaturas socialistas:

En Besseges, 969 votos; en Boudeville, 127; en Castres, 337; en Candebec-les-Elbeuf, 466; en Deville-les-Rouen, 207; en Givors, 337; en Le Bouscat, 319; en Lurcy-Levy, 350, y en Maromme, 129.

Han luchado además las diversas fracciones socialistas en 15 localidades, siéndonos desconocido el número de votos que en ellas han obtenido.

## EL 1.º DE MAYO DE 1892

### EN CASTELLÓN

Aunque el programa de los obreros de ésta para el 1.º de mayo era elebrar un *meeting* y acudir á los paseos, por dificultades surgidas á última hora hubo que prescindir de lo primero y concretarse á lo segundo.

La concurrencia á los paseos fué bastante numerosa, viéndose entre ella á muchos trabajadores del campo. Los socialistas, las Sociedades de resistencia y algunos obreros de distintos oficios publicaron un manifiesto exponiendo lo que representa la demostración de 1.º de mayo, los beneficios de la jornada legal de ocho horas, y recomendando la unión de todos los proletarios para alcanzar la emancipación económica.

Como en los demás puntos, las autoridades adoptaron infinidad de precauciones.—*El corresponsal.*

### EN JÁTIBA

Como era natural, los socialistas setabenses han tomado parte en la gran demostración obrera del 1.º de mayo.

Imposibilitada de verificar un *meeting*, la Agrupación organizó una velada sociológico-musical en el Círculo Socialista, en unión de las Sociedades de resistencia, tomando parte en ella, en representación de los socialistas valencianos, los compañeros Gascó y Manresa.

Dejando aparte los discursos pronunciados por dichos correligionarios y por los de esta ciudad, compañeros Camarena y Bautista Martínez, á fin de no hacer ésta demasiado larga, me limitaré á señalar dos incidentes ocurridos en la reunión.

En su discurso, el compañero Manresa calificó á los Gobiernos de ladrones. El delegado de la autoridad, desconociendo sin duda que puede criticarse á los Gobiernos, llamó al orden á dicho compañero; mas en vez de lograr su objeto, sólo consiguió que Manresa se ratificara en su afirmación, pues agregó que los que nos explotan nos roban, y por lo tanto merecen el título de ladrones.

Terminado esto, habló el compañero Gascó, y al detallar lo beneficiosa que es para los trabajadores la jornada de ocho horas, un anarquista, que tuvo la poca aprensión de presentarse en el Círculo, pidió la palabra para controvertir, manía que domina á todas horas á los ácratas.

A más de no concedérsela, se le indicó dos ó tres veces que á él no se le había llamado allí; pero su frescura fué tal que no abandonó el Círculo, excitando la hilaridad de los concurrentes con sus muecas y contorsiones. A pesar de los incidentes referidos, la velada resultó excelente, contribuyendo á ello mucho las piezas musicales que ejecutaron los compañeros Sanchis y Duet.

El local del Círculo fué insuficiente para contener las obreras y obreros que á él acudieron, viéndose las calles adyacentes llenas de trabajadores.

La autoridad aquí ha procedido como en todas partes, esto es, adoptando una porción de medidas. En la

calle donde tenemos el Círculo estuvieron toda la Guardia civil y todos los municipales que hay en esta localidad.—*El corresponsal.*

### EN LINARES

La Comisión organizadora, nombrada por cuatro Corporaciones obreras y la Agrupación socialista, no pudiendo verificar el 1.º de mayo un gran *meeting*, como era su deseo, por impedirse dificultades insuperables, organizó una reunión en el local del Centro Económico, á la cual, sin haber convocado por medio de pasquines para evitar aglomeración de obreros, acudió una inmensa concurrencia; teniendo que retirarse crecidísimo número de obreros y esperar, para reunirnos todos, en el paseo de Linarejos, que fué donde pudimos contar nuestras fuerzas.

Componían la Mesa los delegados de cada Corporación, presidiendo el acto el compañero Castor.

En el testero del sitio que ocupaba la Mesa se destacaba un hermoso retrato del eminente Carlos Marx, y formando pabellón á derecha é izquierda las banderas de la Agrupación socialista y «El desarrollo del Arte». El salón presentaba un aspecto animadísimo.

El compañero Castor abrió la sesión indicando á la ligera lo que significaba el importante acto que se iba á celebrar, y después de tranquilizar el ánimo sobresaltado del delegado de la autoridad, concedió la palabra á los compañeros López, Jiménez, Merelo y Sandoval, que respectivamente hicieron uso de ella en nombre de «La Sección de oficios varios», «La Solidaridad Minera», «El Desarrollo», «El Freno» y la Agrupación socialista, que hablaron de la Fiesta del Trabajo, de la organización obrera y su importancia en el mundo, de la jornada de ocho horas y de la Asociación, siendo todos calurosamente aplaudidos.

Por último, el compañero presidente hizo consideraciones respecto á la demostración de 1.º de mayo; ensalzó la jornada de ocho horas, detallando los beneficios que su implantación ha de proporcionar á la clase trabajadora. Encomió la importancia de los Congresos socialistas y obreros celebrados en estos tres últimos años. Atacó rudamente á todos los partidos burgueses. Demostró la conveniencia de la Asociación sobre la base de la resistencia al capital. Trazó la línea de conducta que los obreros debían observar, y después de indicar los progresos realizados desde el año anterior, levantó la sesión entre entusiastas aplausos, yendo todos á pasear.

Podemos decir que ha habido manifestación. Hasta la hora de terminar la reunión estuvo el paseo lleno de obreros, que esperaban la salida de los que estábamos en la reunión, resultando, por consiguiente, en vez de una, dos manifestaciones. Excepto las autoridades civil y militar, que nos estuvieron escoltando toda la tarde, todos, todos los que pasearon eran trabajadores, pudiendo asegurar que la manifestación fué más imponente que otros años. Los burgueses se estuvieron en sus casas.—*El corresponsal.*

### EN ALMERÍA

Con objeto de celebrar la fiesta de 1.º de mayo, «La Unión», Sociedad del gremio de barrileros, acordó, en vista de que las autoridades no permitían manifestaciones en la vía pública, engalanar é iluminar la fachada de su domicilio y celebrar una velada que sirviera, á la vez que de conmemoración de la gran fecha, de propaganda socialista y societaria, por estar convencidos de que únicamente por medio de la asociación es como el obrero podrá, en día no lejano, conquistar lo que legítimamente le pertenece y que hoy le detenta la clase explotadora.

El programa acordado se cumplió en todas sus partes, superando la brillantez del acto á nuestras esperanzas.

La fachada del edificio que esta Sociedad ocupa apareció por la mañana vistosamente engalanada, luciendo preciosas colgaduras y destacándose en el centro nuestro estandarte gremial. Por la noche, una espléndida iluminación á la veneciana contribuyó al embellecimiento de aquella parte de la población.

En el interior, el aspecto era imposible de describir: en el sitio de honor y bajo artístico dosel se veía el retrato del inolvidable Marx, y el resto del local estaba engalanado con banderas, gasas, macetas de flores, iluminado todo por una soberbia instalación de gas que hacía resaltar el agradable conjunto que todo ello presentaba.

Pero con resultar verdaderamente grandioso, lo que á nosotros más nos satisfizo fué ver muchedumbre de obreros de casi todos los gremios que se estrujaba y pugnaba en vano por colocarse con comodidad, cosa imposible, pues el amplio salón era incapaz para poder contenerlos á todos.

A las ocho en punto ocupó la presidencia el compañero Godoy, quien después de exponer el objeto de la reunión, recomendó la mayor cordura y sensatez á todos y concedió la palabra al compañero José Cruz.

Comenzó éste haciendo presente sus modestas facultades para pronunciar, como sería su deseo, un brillante discurso.

Se congratula de ver allí reunidos tantos obreros celebrando la Fiesta del Trabajo acordada en el Congreso de París de 1889 y ratificada por el de Bruselas de 1891.

Habla después de la burguesía y fustiga con valentía á los explotadores del obrero.

Hace á seguida una interesante historia de las diversas fases por que el problema social ha pasado en Europa, demostrando gran conocimiento del asunto y mereciendo entusiastas aplausos al terminar.

Carmelo Castellano, mecánico, lee un interesante trabajo titulado «España es Jauja, ó Jauja no existe», en el que ataca con sumo gracejo á los vividores y agio-

tistas, y valiéndose de tan ingeniosas frases, demostró la verdad del título de su trabajo, que le valió un nutrido aplauso.

Miguel Cruz, carpintero, lee un escrito en el que hace notar que más interés despiertan los lamentos de la clase obrera que los más retóricos discursos, hace una oportuna comparación entre el obrero antiguo y el moderno, y afirma que la jornada de ocho horas es justa y que á su implantación deben encaminarse los esfuerzos de todos los oprimidos.

Agustín Andrés, después de saludar á los compañeros presentes, dedicó un cariñoso recuerdo á los obreros que sucumben en el desempeño de sus tareas, citando entre otros al maquinista Jaca, y abogando por la creación de Montepíos para atender al sostenimiento de las familias de aquéllos.

Nicolás Enoz se lamenta de la apatía que se nota en los demás gremios que no se esfuerzan para mejorar su triste situación, contribuyendo con su abandono incomprendible á su empobrecimiento y explotación. Al concluir fueron muy aplaudidas sus atinadas observaciones.

José Zapata lee una bien escrita poesía en que palpitan las ideas nobles y francas del trabajador, siendo muy aplaudido.

Antonio Vizcaino da lectura á un trabajo en el que manifiesta que el obrero es como un arbusto, que mientras está lozano se le ataca despiadadamente, y cuando sus ramas pierden la frescura se le abandona; de igual modo el obrero, cuando ve agotadas sus fuerzas, sólo encuentra como premio á su laboriosidad el mugriento jergón de un hospital ó el duro mendrugo que por caridad quieren darle sus compañeros.

El compañero Serra, de la «Unión Marítima», se queja de la guerra encarnizada que les hacen algunos capataces y consignatarios de buques, introduciendo además la enemistad y la discordia entre individuos de una misma familia. Termina haciendo un entusiasta saludo al 1.º de mayo, que es la fiesta del trabajo y de la fraternidad universal.

Vuelve á levantarse José Cruz y lee el artículo de EL SOCIALISTA titulado «El gran día», transmitiendo á la Redacción de ese periódico los aplausos que al terminar le prodigaron.

El compañero López Pujarón, herrero, leyó un trabajo encaminado á excitar á los obreros á que se desprendan de la tutela que sobre ellos quieren ejercer personas interesadas en que la ignorancia no desaparezca, para de ese modo poder gobernarlos á su antojo.

El presidente hizo el resumen de la sesión, y en períodos bastante elocuentes dijo que era doloroso que no imiten los demás gremios la conducta del de barrileros, haciendo especial mención del de albañiles, que son los más fustigados por la burguesía, y terminó dando las gracias á todos los que contribuyeron al buen éxito de la reunión, primera por nosotros celebrada, y ofreciendo el apoyo de la Sociedad á todos los trabajadores que quieran asociarse.—*El corresponsal.*

### EN SITJES

En esta localidad se celebró una reunión bajo la presidencia del compañero Mitjans.

A ella asistió la inmensa mayoría de los obreros de Sitjes, incluso los del campo, y dejaron de acudir los operarios de una gran fábrica de calzado. La conducta de éstos fué censurada como se merecía por el compañero presidente.

Usaron de la palabra los compañeros Fontanals, que hizo resaltar la importancia de la jornada de ocho horas, y Compañy, que censuró la conducta de los Gobiernos, considerándolos como representantes de la burguesía, y dedicó un sentido recuerdo á las víctimas de Chicago, Fourmies, Bilbao y Jerez, inmoladas en aras del dios Capital.

Tomaron parte en la fiesta las Sociedades de Toneleiros, Albañiles y Labradores.

Esperamos que la fiesta dará buenos resultados para la causa obrera. Reina mucho entusiasmo.—*El corresponsal.*

### BÉLGICA

En Bruselas se han manifestado más de 10.000 trabajadores, en la Louvière 12.000, en Gante 8.000, en Mons 4.000, en Amberes 2.000, y también se ha celebrado la fiesta en Charleroi, Grammont, Auvelais y otros puntos.

### ALEMANIA

El único punto de Alemania donde la autoridad ha tolerado la manifestación en la vía pública ha sido en Hamburgo.

Aprovechando esta feliz coyuntura, nuestros correligionarios han dado una excelente prueba de su poderío.

Tomaron parte en la manifestación más de 15.000 personas; entre ellas más de 5.000 mujeres organizadas.

Estaban en pleno todas las Sociedades obreras, 70 Sociedades de canto y 15 bandas de música.

Sobre las cabezas de los manifestantes ondeaban 150 banderas rojas, emblema cada cual de una colectividad obrera.

El cortejo, formado correctamente en filas de 8 personas, se dirigió á un lugar de los alrededores de Hamburgo donde se tomó un ligero refrigerio y acto seguido nuestro correligionario Frohme (diputado al Reichstag) dió comienzo á los discursos.

Después de terminados éstos los obreros se solazaron un rato, y, por fin, regresaron á sus casas. No se promovió el más ligero desorden.

En Berlín, los socialistas habían adquirido 16 grandes locales para festejar el 1.º de mayo.

La entrada á estas reuniones costaba 25 céntimos y

daba derecho a un número del periódico especial *El 1.º de mayo*, a un distintivo y a penetrar en todos los locales donde se celebrara reunión. Se calcula que asistieron a las reuniones más de 164.000 personas.

Se pronunciaron discursos, se cantó y se bailó, pues tomaron parte en la fiesta Sociedades corales y bandas de música.

Los socialistas polacos residentes en Berlín celebraron una reunión a la que asistieron unos 500.

En los alrededores de Berlín hubo también gran número de reuniones.

En Bruswick se celebraron dos reuniones.

En Leipzig asistieron a los festejos que se celebraron en los alrededores más de 25.000 personas. El tiempo no ayudó a nuestros camaradas.

En Hanover se manifestaron unos 20.000 trabajadores; en Bielefeld, 5.000; en Magdeburgo, 8.000; en Brandeburgo, 4.000; en Maguncia, 5.000; en Brema, 6.000; en Lübeck, 20.000, y en Stettin, donde la policía hizo de las suyas, 4.000.

Se han celebrado también reuniones en Halle, Strasburgo, Mulhouse, Francfort, Munich, Narenburgo y en otra porción de localidades de menor importancia.

Merece mencionarse el acto de solidaridad realizado por nuestros camaradas de Bingen y Rudesheim. Cerca de estas dos localidades existe un monumento conmemorativo de la guerra franco-prusiana de 1870. Nuestros compañeros organizaron un paseo hasta el lugar donde está emplazado el monumento, y al pie de él, y en señal de protesta, votaron el siguiente mensaje, dirigido a nuestros correligionarios de Francia:

«A los socialistas franceses.

«Compañeros, hermanos: Los demócratas socialistas de Bingen y Rudesheim creen celebrar dignamente la fiesta de 1.º de mayo protestando al pie del monumento de Wiederwald contra los que mantienen los odios de pueblo a pueblo; odios que acabarían por matar el sentimiento más noble del hombre, el amor al prójimo, si la clase obrera no se opusiera energicamente a estos manejos.

«Hoy, el 1.º de mayo, un viento de libertad ha soplado contra el monumento de Wiederwald, erigido por la patriotería de unos mal llamados pensadores y estadistas, y al pie de él, nosotros declaramos que el pueblo de uno y otro lado de los Vosgos está unido en una sola aspiración.

«Si aquí donde los patriotas alemanes aullan su ¡Abajo la Francia!, nosotros enviamos a los proletarios del otro lado de los Vosgos nuestro sincero saludo fraternal.

«¡Abajo el odioso ¡Viva la unión! ¡Abajo el patrioterismo! ¡Viva la fraternidad internacional!»

## AUSTRIA

En Viena se celebraron el 1.º de mayo 33 reuniones. Los trabajadores que pasaron por el Prater en ese día pasaban de 20.000. El desfile de ellos duró más de dos horas. En los demás puntos del Imperio se ha celebrado dignamente la fiesta del 1.º de mayo.

## HUNGRÍA

En Buda Pesti debían haberse celebrado 32 reuniones, pero la policía, con el deseo, sin duda, de buscar un conflicto sangriento, las prohibió: nuestros camaradas no desmayaron por eso y fueron a pasear al parque de Neudorff, con lo que la manifestación resultó soberbia.

En multitud de localidades de Hungría se ha celebrado la Fiesta del Trabajo por medio de concurridas reuniones.

## DINAMARCA

Las manifestaciones en pro de la jornada de ocho horas han sido numerosas en Dinamarca. Apenas ha quedado localidad donde no se haya celebrado reunión.

En Copenhague han tomado parte en la manifestación unas 70.000 personas, precedidas de 130 banderas. Por la noche se celebraron veladas en honor de la Fiesta del Trabajo.

## PORTUGAL

A más de las manifestaciones celebradas en Lisboa y Oporto, de que ya hemos dado cuenta, se ha festejado el 1.º de mayo en Coimbra, Setúbal, Silves, Sines y algunas otras localidades de menor importancia.

Todas las locomotoras que salieron el 1.º de mayo de la estación de Rocio, en Lisboa, iban pintorescamente engalanadas con flores y ramaje.

## FRANCIA

Ya hemos dado cuenta de la manifestación celebrada en París, mas no hemos dicho nada de las verificadas en otras localidades, algunas de las cuales merecen ser mencionadas.

En Marsella era tal el pánico del Gobierno y de la burguesía, que, según expresión de un periódico burgués, «había soldados en todas partes y se veían bayonetas detrás de todas las ventanas».

En Montigny-en-Gohelle se dieron tres premios de honor a los moradores de las casas mejor adornadas.

En Avion los trabajadores pasaron por la villa precedidos de banderas y de una banda de clarines y tambores.

En Carmaux una banda de trompetas tocó diana por las calles a las cuatro de la madrugada; al propio tiempo estallaban cohetes en todos los puntos de la población. Era la señal de que comenzaba la gran fiesta. A las cinco se tomaba por 2.000 trabajadoras y trabajadores un desayuno fraternal en el local de la Cámara sindical de salineros. Media hora después, unas 5.000 personas saludaban la salida del sol desplegando una inmensa bandera roja.

Después la multitud recorrió las calles entonando la

*Carmañola* y los electores depositaron su papeleta electoral en las urnas; y, por último, la manifestación se prolongó durante la noche, en que se festejó dignamente el triunfo de la candidatura socialista.

En Fourmies la manifestación más importante se celebró el día 2.

A las once de la mañana se verificó un *meeting* monstruo en el teatro mayor de la ciudad. En él usaron de la palabra nuestros amigos Guesde y Lafargue. Después se organizó el cortejo para visitar el cementerio en la forma siguiente:

Abría la marcha Lafargue, que tenía a su derecha a la esposa de Culine y a su izquierda a una de las compañeras heridas el año pasado, la cual era portadora de una corona que la Aglomeración parisiense dedicaba a los asesinados por los esbirros de Constans. Detrás marchaba la ciudadana Duc-Quercy, portadora también de una corona dedicada por los socialistas de Tolon. Después iban nuestros amigos Guesde y Duc-Quercy, dando la mano a los hijos de Culine, é inmediatos a ellos, delegados de Calais, Reims y Lila, acompañados de los heridos en 1.º de mayo del 91 y de las familias de los asesinados en ese día, los cuales conducían coronas hasta el número de doce, remitidas por diferentes ciudades.

Al pasar el cortejo por la plaza de la Iglesia, todos se descubrieron. Las calles que atravesaba la muchedumbre estaban empavesadas de negros crespones.

Una vez en el cementerio se depositaron las coronas en la tumba de los asesinados por Constans, y acto seguido usaron de la palabra nuestros amigos Lafargue, Guesde, Duc-Quercy y otros, dedicando sentidos recuerdos a las víctimas de la ferocidad capitalista.

Terminados los discursos la muchedumbre regresó al teatro, donde la dirigieron la palabra los mismos compañeros y se dió por terminado el acto, en el que tomaron parte más de 6.000 trabajadores.

Por no hacer interminable esta reseña no damos cuenta de las manifestaciones verificadas en otros puntos, que si bien han sido importantes, no hubo en ellas ningún incidente que las haga dignas de especial mención.

## ITALIA

El 1.º de mayo no se publicó en Roma ningún periódico burgués. *Il Diritto*, que había anunciado con bombo y platillos que daría una edición especial, no pudo publicarla. La policía prohibió la inserción en el periódico *El 1.º de Mayo* de unos párrafos del *Manifiesto Comunista* de Marx y Engels y de una carta de nuestro correligionario Guesde.

En Turin, como ya saben nuestros lectores, tomó parte en la fiesta Edmundo Amicis.

La policía ha hecho cuanto ha podido para que el 1.º de mayo fuera una fiesta sangrienta. Detuvo a bastantes compañeros por el enorme delito de haber cantado el himno compuesto por nuestro amigo Turati. Otro compañero fué preso y condenado a algunos días de encierro por llevar el día 1.º una corbata rojall.

El alcalde de una pequeña aldea cercana a Milán prohibió la representación dramática porque el primer actor debía leer el poema de Copee *La huelga de los forjadores*.

Las reuniones celebradas han tenido carácter privado.

En Venecia se publicó un periódico ilustrado, con escritos y retratos de Marx, Engels, Tchernychevsky, los diputados socialistas alemanes, Vaillant, Guesde, Deville, Lafargue y los de los condenados en Roma por los desórdenes de mayo del 91.

# EL COLECTIVISMO

## CONFERENCIA DE JULIO GUESDE

(Conclusión.)

Sólo la toma de posesión, por la sociedad, de las fuerzas productivas y su explotación unitaria permitirá que la producción sea reglamentada y equilibrada con las necesidades. Sólo esta socialización—que es todo el colectivismo,—al suprimir los límites que impone el régimen del salario a la capacidad de consumo de las masas, dará a los productos multiplicados é inmovilizados de hoy los consumidores que les faltan; al mismo tiempo que los excedentes de la producción sobre el consumo ó de la oferta sobre la demanda, en vez de traducirse como ahora en la muerte por miseria y hambre de millones de trabajadores, no tendrá otro efecto sino crear asuetos, vacaciones a la Humanidad.

Así tendrán fin las clases, es decir, la Humanidad dividida contra sí propia y agotándose en una lucha intestina por la vida, que no tendrá ya razón de ser, dada la acumulación de los medios de vivir, que resulta de la única lucha entre el hombre y todo lo que no es el hombre, es decir, la Naturaleza domada por la ciencia.

La división de la sociedad en clases ha sido una fatalidad, la condición misma del progreso en el pasado. Ha sido necesario, para dar la libertad de disponer de su tiempo a una parte de nuestra especie—libertad que ha permitido y engendrado el arte y la ciencia,—que otra parte, la más numerosa, fuese recargada de trabajo, cuando el trabajo, a causa de la ignorancia humana, no era bastante productivo para todos.

Así fué como, con la esclavitud de unos, pudieron otros sacar del animal de ayer el dios de mañana. Pero, después de haber constituido los elementos del bienestar para todos, esta división de la sociedad en clases ha llegado a ser un obstáculo para el disfrute de este mismo bienestar, y no puede, por consecuencia, subsistir sin venir a parar al suicidio.

Si existe, en el largo desierto de la Historia, una especie de oasis donde el espíritu humano se complace en descansar de los horrores de la Edad Media y del mundo romano, es indudablemente Grecia. La flor humana se abrió en todo su esplendor a los rayos del sol del Atica; pero por qué y cómo? Porque por debajo de los Aristóteles, de los Fidiás, de los Esquilos, había allí todo un mundo de hombres separados, por decirlo así, de la Humanidad. Merced a los esclavos, a aquellas máquinas de carne y hueso que trabajaban y producían para el exiguo pueblo helénico, pudo éste conocer la libertad y gozar de la existencia en todas sus formas.

Pues bien: aquellos esclavos los tenemos ahora, y más numerosos todavía, a nuestro servicio. Son de hierro y de acero; son las máquinas; son los caballos de vapor que corresponden, en Francia, a 38 millones de esclavos, en Inglaterra a 70 millones, trabajando ó pudiendo trabajar día y noche, sin descanso y sin fatiga. ¡He ahí el Mesías, el Redentor! Esos trabajadores, de creación humana, son los que permiten y ordenan a la Humanidad que acabe con la última forma de la esclavitud, con la institución del salario. Mas para esto es preciso que dejen de ser propiedad privada de unos cuantos para convertirse en propiedad social de todos, que produzca para todos.

Para completar la exposición que precede, debo ahora indicar los *medios* del colectivismo; de qué modo podrá, no digo operarse, puesto que va operándose diariamente, sino llegar a su término esta transformación indispensable. Ya os he mostrado los diversos fenómenos que en las entrañas de la vieja sociedad elaboran un nuevo orden, el orden colectivista. Falta saber cómo, rompiendo la matriz que lo encierra, este nuevo orden saldrá a luz; por medio de qué intervención humana se verificará el alumbramiento.

Supuesto que se trata de la dicha universal que es hoy posible para todos, podría creerse a primera vista que en semejante empresa hay que contar con la ayuda de todos, sin distinción entre los que gozan y los que padecen, interesados igualmente, si bien de diverso modo, en su triunfo. Así lo dicta, en efecto, la razón; pero la razón no gobierna a los hombres, como no los gobierna la justicia. Lo que la Historia—a la que tenemos que volver siempre como a la grande escuela—nos enseña, es que las clases privilegiadas no pueden obrar libremente, son prisioneras de sus intereses inmediatos y aparentes, a los cuales sacrifican hasta los intereses reales y duraderos de sus individuos.

La nobleza, que en 1789 era todavía propietaria de las dos terceras partes del territorio de Francia, no podía menos de ganar—hablo de los individuos que la componían—con la revolución que se estaba efectuando, la cual, al redimir la propiedad de las innumerables gabelas que sobre ella pesaban, aumentaba considerablemente su valor. «Doy gracias a la Asamblea—decía uno de los grandes propietarios territoriales, diputado a la Asamblea de Versalles—por haberme dado con su decreto del 4 de agosto 30.000 libras de renta.» Lo cual no impidió que los nobles, como clase, se opusieran al advenimiento de la nueva sociedad, que debía favorecerles antes que a nadie.

Lo mismo sucederá con la clase capitalista, que si bien está llamada a beneficiar tanto como la clase obrera del porvenir colectivista ó comunista, se obstinará en la conservación de su presente, en el cual no hay seguridad para nadie (1), porque fuera de la forma en que está acostumbrada a disfrutar de la vida, no comprende la vida. La experiencia nos veda, pues, contar con ella, no obstante los elementos que, en concepto individual, podemos y sabemos reclutar en sus filas.

La experiencia nos ordena, por el contrario, esperar todo del proletariado, es decir, de la clase que se encuentra demasiado mal con el presente régimen económico para no pugnar con todas sus fuerzas a salir, y por consecuencia a ayudarnos a salir de este régimen económico.

Sus intereses particulares de clase que lucha por su emancipación se confunden con el interés general de la Humanidad y transforman al proletariado, sin necesidad siquiera de saberlo, en campeón de la especie humana, puesto que no puede dejar de ser la clase sin propiedad, sino transformando la propiedad capitalista ó de unos cuantos en propiedad social ó de todos.

Por lo demás, éste ha sido siempre el papel, que podría decirse providencial, de las clases víctimas, las cuales, en ciertos momentos, cuando estaban preparados los elementos de una nueva etapa social ó de una civilización superior, al derribar el estado de cosas que las abrumaba, trabajando en pro de sus intereses propios han trabajado en pro de la Humanidad, cuyo camino quedaba de esta suerte desembarazado.

Así fué como a fines del siglo pasado, cuando los restos del mundo feudal se oponían al advenimiento y al desarrollo del industrialismo moderno, todavía en embrión, el tercer estado, al luchar y triunfar por sí propio, resultó haber luchado y triunfado en pro de la Humanidad, cuyas necesidades encarnaba.

Hoy que se trata de convertir en concentración social la concentración capitalista, el cuarto estado ó pro-

(1) Los privilegiados del orden social actual pueden creerse libres; ¿pero lo son en realidad? No disponen ni siquiera de sus personas, siempre amenazadas y con frecuencia atacadas de las epidemias, como el tifus, el cólera y otras que engendra y propaga la miseria de la clase trabajadora. La libertad política de estos privilegiados no se halla mejor garantida, a consecuencia de las fuerzas ciegas, pasivas, que, con la forma de ejército, magistratura, policía, tiene que mantener y acrecentar para defenderse de las agresiones de la masa, y que se prestan a los 18 de brumario y a los 2 de diciembre. Y en cuanto a sus bienes, a los cuales se aferran como márfagos a los restos de su buque, uno se les escapan cada día más por el hecho de las conversiones—esas bancarrotas parciales—de los «kracs» a la Bontoux-Feder, de los notarios de manos listas y de las devoradoras a la Nana, que son la revancha de la prostitución impuesta a las hijas del proletariado? [El programa del Partido Obrero, por Julio Guesde y Paul Lafargue, pág. 42.]

letariado es quien, en su lucha contra el capitalismo y su explotación, resulta combatir por la humanidad, que está destinado a redimir al redimirse él mismo, es decir, al socializar los medios de producción.

Constituido en partido del trabajo, el proletariado, que no está limitado únicamente a los obreros que llaman manuales, sino que abraza, por oposición a los inútiles y a los nocivos de la clase ociosa, todas las actividades, desde las más musculares hasta las más intelectuales—el conjunto de los productores industriales, agrícolas y científicos—para reintegrar a la sociedad en la posesión de lo que le pertenece, para reconstituir el patrimonio de la Humanidad; el proletariado, digo, tendrá que expropiar a los expropiadores de esta última.

Pero antes de todo, como prefacio y condición de esta expropiación económica, tendrá que apoderarse del Poder político, tendrá que ser gobierno.

Véase si no cómo la pequeña minoría capitalista, merced al Estado monopolizado por ella y convertido en sus manos en un instrumento de compresión cada día más desarrollado y más perfecto, puede continuar subyugando a la inmensa mayoría laboriosa. Mientras el Estado, que en todos los conflictos entre empleados y patronos, entre obreros y burgueses, representa el papel de la espada de Breno, haciendo inclinar siempre y de una manera fatal la balanza del lado del capital, no pase de manos de la burguesía a manos del gran partido del trabajo, no habremos hecho nada, nos faltará el instrumento de la transformación.

El colectivismo, de cuya génesis y de cuyo objeto os he hablado largamente, a riesgo de abusar de vuestra atención, se halla, pues, suspenso del advenimiento de los trabajadores al Poder, al cual deban llegar pacíficamente ó por medio de una revolución violenta, que a mí no me toca ni presagiar ni desear.

Con este fin nos organizamos; a esta primera conquista nos encaminamos. Queremos el Poder porque el Partido Obrero en el Poder significa el Socialismo triunfante, la Humanidad libre desde el día siguiente.

## PARTIDO SOCIALISTA OBRERO

### AGRUPACION DE PAMPLONA

Trabajadores: Se os convoca a dos reuniones públicas, la primera que se verificará el domingo 5 del actual, a las diez de la mañana, en el Trinquete de la Pellejería, y tendrá por objeto exponer las doctrinas del Partido Socialista Obrero, y la segunda de carácter societario, que se celebrará el lunes 6, a las ocho de la noche, en el local del Partido. En ambas reuniones tomará parte el compañero Pablo Iglesias.

Pamplona, 2 de junio de 1892.—*El Comité.*

## DESPOTISMO PATRONAL

Sama de Langreo, 23 de mayo de 1892.

Vosotros de seguro tendréis alguna noticia de lo que os voy a relatar, pero los lectores de nuestro semanario no conocen nada de este asunto, y creo que merece la pena de consignarse para escarnio de explotadores.

El 1.º de mayo, cuando por todas partes se celebraba la Fiesta del Trabajo, unos cuantos obreros se dirigieron al representante ó director de la Compañía «La Felguera», Sr. Duro, en demanda de que se les fijara un salario. Me explicaré mejor. La mayoría de los obreros tienen dos salarios: uno cuando hacen trabajos de altos hornos, y otro cuando realizan otras tareas; por el primero perciben un salario (75 cént.) mayor que por el

segundo. Pues bien; los trabajadores pedían que se uniformara el salario.

El Sr. Duro, fundándose en que habían escogido mal día—¡el 1.º de mayo!—para hacer la reclamación, despidió a los indicados obreros.

No para aquí la cosa. Un lacayuelo imbécil, que no ha tenido en cuenta que algún día sus amos le aplicarán la bota en cierta parte que no quiero nombrar, y tendrá que sufrir los desplantes y groserías de otro de su calaña, dijo, entre otras majaderías, que cómo no habían de estar soliviantados los obreros, si se vendía allí un papel que se llama EL SOCIALISTA. Por lo cual, el compañero corresponsal fué también despedido.

¡Será mamarracho ese lacayol! ¡Si creará que con sus bajezas y sus denuncias va a impedir que penetre el Socialismo en aquella región!

No quiero honrar a ese tipejo dando a conocer su nombre; tal vez algún día lo haga.

Afortunadamente, a pesar del Sr. Duro y de todos los lacayuelos de escalera abajo, el Socialismo va penetrando en «La Felguera», y no está lejano el día que lleven un susto gordo los que explotan aquella fábrica y los que les ayudan en esa tarea.—*M. S.*

## MOVIMIENTO POLÍTICO

### ESPAÑA

**San Andrés de Palomar.**—El domingo 29 del pasado se celebró en esta localidad—como ya habíamos anunciado—un *meeting* de propaganda socialista.

**Mataró.**—Se ha establecido en el Círculo socialista una escuela para obreros.

**San Martín de Provensals.**—La Agrupación socialista celebró el 22 del pasado una velada que se vió muy concurrida. A la terminación de ella, bastantes compañeros se inscribieron en las filas de nuestro partido.

### PORTUGAL

Los estudiantes socialistas de Lisboa tienen el propósito de publicar una revista socialista.

—Se ha constituido en Alfama un Centro Obrero, con objeto de propagar las ideas socialistas.

### FRANCIA

Nuestro colega *Le Parti Socialiste* ha tenido necesidad de trasladar su Redacción a París porque en Vierzon, donde antes se publicaba, todos los impresores se han negado a imprimirle. Esta campaña obedece a manejos de la gente burguesa, que cree detener con esto la propaganda de nuestras ideas.

—El diputado socialista Baudin ha dado cuenta de su mandato en reunión pública. Los asistentes a ella han aprobado su conducta en la Cámara.

## MOVIMIENTO ECONÓMICO

### ESPAÑA

**Madrid.**—Muy pronto será un hecho la constitución de un Centro de Sociedades obreras, pues se están ultimando los trabajos de instalación.

—La Sociedad de Obreros en hierro ha remitido a los Cilindradores y Aprestadores de Barcelona la cantidad de 15 pesetas.

**Ferrol.**—Ha quedado constituida la Sociedad de Zapateros.

—Se hacen activos trabajos para organizar a los albañiles.

**Oviedo.**—La Sociedad de Zapateros ha ingresado en la Unión General de Trabajadores.

—El Centro Obrero ha remitido 36 pesetas con destino a los Estampadores del Llano de Barcelona.

**Barcelona.**—El Comité de la Unión general de Trabajadores ha entregado 300 pesetas a los Cilindradores y Aprestadores de Barcelona, en paro forzoso a causa de la huelga de los obreros de estampados.

blicamente los derechos del proletariado militante. Otro resultado ha sido el de la aparición de un partido llamado radical, proveniente de los liberales y de los católicos, y que pretende, como acontece siempre en períodos de agitación, desempeñar en la lucha entre el capital y el trabajo el papel de mediador, aunque recabando para sí las ventajas de la paz sin el menor escrúpulo.

Empujados por el Partido Socialista, los reaccionarios han llegado hasta enviar obreros, como delegados de la burguesía, a los Municipios, y aunque esto sólo ha ocurrido en unas cuantas poblaciones, es suficiente, sin embargo, para ver cómo tratan de engatusar a los trabajadores.

En 1888, los socialistas consiguieron enviar como representante suyo a la Cámara al redactor del órgano del Partido (*El Derecho para todos*), F. Domela Nieuwenhuis. En este año hemos perdido este puesto a consecuencia de los manejos habidos entre el partido liberal y el jefe de los radicales, quien en esta ocasión ha traicionado a su propio partido.

Cuando todo el país iba a las elecciones generales guiado por esta sola divisa: «en pro ó en contra del sufragio universal», y cuando los distintos partidos se reunían llevando esa consigna, el Sr. Treub, jefe de los radicales, despreció por completo el acuerdo y estimó que era más honroso arrojar de la Cámara de representantes a la Democracia Socialista que acatar el acuerdo de su partido; y aunque repetidas veces se declaró enemigo irreconciliable del liberalismo conservador, por ésta establecido alianzas con los liberales para lograr su fin. Por tal felonía alcanzó la victoria.

No se crea, sin embargo, que esta derrota electoral significa un retroceso en el Partido, pues en este distrito rural de la Frisia ningún partido es bastante fuerte para triunfar de las minorías reunidas; así ocurrió en 1888 y así también ha ocurrido ahora. En la última elección, el Partido Socialista alcanzó el mayor número de votos; pero gracias a la coalición de todos los partidos

**Sans.**—Unos 400 ladrilleros han reclamado aumento de salario, y ante la amenaza de que abandonarían el trabajo, los patronos han accedido a su petición. Sólo hay en huelga unos 80, y todo hace esperar que muy pronto conseguirán una completa victoria.

**Gracia.**—Han abandonado el trabajo los operarios de la fábrica del gas por haber sido despedido injustamente uno de sus compañeros.

**Burgos.**—Ha ingresado en la Unión General de Trabajadores la Sociedad de Zapateros.

**Málaga.**—La Sociedad de Obreros en hilados «La Fabril» ha remitido 50 pesetas a los Cilindradores de Barcelona y otras 50 a los huelguistas de Vich.

**Vich.**—Continúan en huelga los Albañiles, Peones y Tres Clases de Vapor. Los compañeros del Cuarto Distrito de Barcelona les han remitido en estas tres últimas semanas 4.222 pesetas.

**antander.**—La semana pasada se declararon en huelga los descargadores del muelle en demanda de aumento de salario. Los patronos, en vista de la unión de nuestros camaradas, no han tenido más remedio que acceder a sus justísimas peticiones.

—En breve se constituirán en Sociedad de resistencia los carreteros.

### FRANCIA

Están en huelga los forjadores de Rosières.

—Los moldeadores de la casa Legénisel han abandonado el trabajo para impedir que se les disminuyera el salario.

—Los obreros carpinteros de Troyes se han declarado en huelga.

—En Bouges 700 trabajadores han cesado en sus tareas en demanda de mayor salario.

—Se han declarado en huelga 350 hiladores en seda de Saint-Jean-du-Gard.

### INGLATERRA

En Londres los empleados en los ferrocarriles, en número de 15.000, han celebrado un *meeting* en Hyde-Park, habiendo acordado pedir la reducción de las horas de trabajo y el aumento de salario.

## CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

**Carabanchel Bajo.**—L. P.—Recibida 1 peseta de paquetes hasta el número 325. De éste se mandan 15 ejemplares más.

**Valencia.**—M. C.—Mandamos 25 «Manifestos», 15 «Colectivismos», 15 «Autonomías», 10 «Estudios», 10 «Miserias», 10 «Leyes de reunión», 10 «Organizaciones» y 5 «Capitales». Se hace el movimiento.

**Linares.**—J. L. C.—Se hace lo que dice. Escribimos. **San Julián de Voz.** J. P.—Recibida 1 peseta de su suscripción hasta fin agosto.

**Mataró.**—J. R.—Se enviarán las 2 alegorías. Se sirven las cinco suscripciones a Calella.

**Málaga.**—R. S.—Recibidas 35 pesetas: 8,25 de paquetes hasta el número 324 y 38 ejemplares del 325, 24 de la suscripciones de esa 1 de la de B., 1,25 para EL GRITO y 0,50 que restaba de un ejemplar de «La Mujer».

**Loja.**—P. B.—Recibidas por conducto de S. 4 pesetas de las suscripciones de esa.

**Córdoba.**—F. A.—Recibidas por conducto de S. 11 pesetas: 7 de las suscripciones de esa hasta fin junio y 4 de paquetes hasta el número 326.

**Tudela de Guera.**—D. P.—Recibida 1 peseta de su suscripción hasta fin junio.

**Mondragón.**—R. Z.—Recibidas 2,80 pesetas: 1 de su suscripción hasta fin agosto, y 1,80 de 1 «Manifesto», 1 «Colectivismo», 1 «Autonomías», 1 «Estudio» y 1 «Miseria».

**Bilbao.**—F. P.—Se mandan 100 ejemplares del número de 1.º de Mayo.

**Santander.**—E. R.—No son 27, como equivocadamente dijimos, sino 26 las pesetas recibidas.

**Santander.**—V. B.—Recibidas por conducto de I. 2 pesetas de su suscripción hasta fin octubre.

**Badalona.**—A. F.—Recibidas 3,75 pesetas: 2 de su suscripción hasta fin noviembre y 1,75 de 2 Alegorías, que se mandará.

**Pamplona.**—J. D.—Se manda un paquete más.

Imp. de F. Cao y D. de Val, Platería de Martínez, 1.

## MENSAJES É INFORMES

(18)

PRESENTADOS

### AL CONGRESO INTERNACIONAL DE BRUSELAS

tengan dieciocho años. Para los que no llegan a esta edad se han fundado dos Asociaciones de jóvenes, una para cada sexo. El Partido Socialista puede vanagloriarse de haber conseguido éxitos durante el tiempo de su existencia en Holanda. Gracias a la agitación por él promovida, los partidos reaccionarios se vieron obligados a dictar leyes, que de otro modo no existirían indudablemente. La propaganda socialista ha logrado que se redacte una ley referente al trabajo de los niños, por más que esa ley en sí no signifique gran cosa. También ha arrancado una ley sobre el trabajo en las fábricas en general, para proteger a las obreras y a los niños hasta la edad de dieciséis años. De todas estas leyes puede decirse lo mismo; a saber: que están inspiradas en un espíritu tan estrecho que sus ventajas para los obreros son insignificantes, si es que tienen algunas. Pero es necesario mencionárselas porque son resultado de la agitación socialista, porque deben su creación al miedo de la burguesía y porque han sido arrancadas a la clase gobernante por el Socialismo, que cada día gana más terreno.

Nuestra propaganda ha tenido además otros resultados. Antes los diversos partidos se reunían privadamente, y jamás eran admitidos en ellos las clases inferiores; pero desde que las asambleas socialistas han adquirido cierta notoriedad, todos ellos, a porfía, organizan asambleas públicas.

A decir verdad, los liberales evitan cuanto pueden las controversias, los católicos las rehuyen siempre, y ambos partidos procuran, por todos los medios, no encontrarse con sus adversarios; sin embargo, hoy se presentan con mucha frecuencia ocasiones de discutir púb-

contra nosotros, resultamos en minoría. A consecuencia de la promesa hecha imprudentemente por el candidato radical de rehusar el acta, como partidario del sistema proporcional, si algún correligionario político suyo era elegido en otra parte, tuvo que verificarse un segundo escrutinio. Si Domela Nieuwenhuis hubiera querido aceptar la candidatura, indudablemente habría sido elegido; pero él encontraba depresivo para la honra del Partido entrar en la Cámara por la benevolencia de un radical y como si fuese secretario suyo. Por este motivo se retiró.

Además, aunque sumamente restringido el derecho electoral—pues de cada cuatro varones mayores de edad sólo uno puede votar—se ha visto que el Partido Socialista ha ganado numéricamente. En estas últimas elecciones obtuvo más de 4.000 votos sobre los alcanzados en 1888, lo que demuestra la propaganda hecha entre la clase media, porque los obreros no tienen el derecho electoral. Si lo tuvieran, creemos que hubieran sido elegidos ocho ó diez de los nuestros. De todos modos, estamos satisfechos.

La agitación socialista ha dado grande impulso a la unión de los obreros. En Frisia se ha constituido un núcleo de trabajadores del campo, nominado «Confianza Fraternal», que trabaja enérgicamente para asociar a los obreros diseminados. La «Confianza Fraternal» ha logrado dar vida y hacer vigoroso, con perseverancia y celo poco comunes en circunstancias extremadamente desfavorables, a un movimiento cuyos detalles se relatan en un folleto titulado *La fundación de la Unión Confianza Fraternal*, por Juan Stap. Más de un año mantuviéronse los obreros rurales en una huelga, aunque al cabo, y después de muchos sacrificios, hubieron de ceder ante la superioridad del capital. La Asociación se ha adherido al Partido Socialista, y forma el llamado partido popular, que cobija bajo su bandera a todos aquellos que, experimentando simpatías hacia el Socialismo, no pueden adherirse enteramente a los principios de la